



 SER | SAN ANTONIO  
 MONTELMAR  
 Pantaleon  
 Ingenio Monte Rosa  
 CASUR  
 Compañía Azucarera S.A.

**Agroindustria**  
 Azucarera de Nicaragua

**BON**  
**SUCRO**  
**WEEK**  
**2018**

**Memoria**





Semana  
**BONSUCRO**  
Nicaragua 2018



## Semana BONSUCRO Nicaragua 2018

**B**ONSUCRO es la plataforma global para el cambio en la industria de la caña de azúcar, que agrupa a casi 500 miembros de 46 países trabajando en la creación de comunidades productoras de caña de azúcar prósperas y resilientes, así como cadenas de suministros aseguradas.

BONSUCRO administra el sistema de certificación más creíble del mundo para los productos sustentables de caña de azúcar.



Este año se celebró en Nicaragua, la décima edición de la Semana BONSUCRO, el encuentro mundial líder para la sostenibilidad de la agroindustria azucarera, el cual se realizó del 15 al 19 de enero en el Centro de Convenciones Crowne Plaza, Managua.

El Comité Nacional de Productores de Azúcar (CNPA), en representación de la Agroindustria Azucarera de Nicaragua, en conjunto con BONSUCRO, organizó este evento, en el cual participaron importantes referentes del sector azucarero mundial.

El objetivo principal de este encuentro, fue aprender sobre los avances en la agroindustria azucarera, compartir experiencias e intercambiar con personas de todas las áreas de la agroindustria de diferentes partes del mundo.

Para los directivos de esta organización, la decisión de celebrar la Semana Bonsucro 2018 en Nicaragua, fue gracias al proceso de innovación que experimenta el sector azucarero, y por el desarrollo de las buenas prácticas en agricultura, especialmente en los ámbitos sociales, tecnológicos, exportaciones y certificaciones.



**Miguel Hernández**  
Director de BONSUCRO  
para América Latina

“ BONSUCRO es una organización que creó un estándar para certificar ingenios, sin embargo hoy en día estamos más allá de la certificación; además desarrollamos alianzas entre organizaciones, para que los productores puedan trabajar con apoyo de ONG'S que tienen experiencia técnica y eso ayuda a sustentar el nivel de desempeño que el ingenio pida de sus productores. ”

En el discurso de bienvenida, el señor Carlos Pellas, Presidente del Grupo Pellas; destacó la trascendencia de este acontecimiento en el país, resaltando los importantes cambios que la agroindustria azucarera ha experimentado en materia de sostenibilidad y reconoció que aún quedan grandes desafíos que enfrentar.

**Carlos Pellas**  
Presidente del Grupo Pellas

“ Para tener éxito en este nuevo y retador entorno, necesitamos concertar esfuerzos y alianzas entre los gobiernos, las municipalidades, la sociedad civil, el sector productivo, las organizaciones internacionales, las academias, las instituciones que certifican los procesos de las empresas, entre todos aquellos actores que de una u otra manera estamos involucrados en esta cadena productiva. ”



# Miembros y organizaciones participantes

En el encuentro participaron aproximadamente 160 delegados de países de todo el mundo, quienes son motores que impulsan el desempeño social, ambiental y comercial en sus organizaciones y en la industria de la caña de azúcar; y que además trabajan a lo largo de la cadena de suministros tanto en la producción, procesamiento, comercialización, así como de servicios adicionales.

## En representación de BONSUCRO asistieron:

- |                     |                          |
|---------------------|--------------------------|
| 1. Sven Sielhorst   | 7. Matthew Sullivan      |
| 2. Diane Stevenson  | 8. Catherine Pazderka    |
| 3. Miguel Hernández | 9. Boudewijn Goossens    |
| 4. Jun Lyu          | 10. Francesca Prestinoni |
| 5. Sonia Slavinski  | 11. Joseph Woodruff      |
| 6. Nicollas Viart   |                          |

## Organizaciones:

1. APRICO Nicaragua (Asociación de Productores Privados de Caña de Azúcar de Occidente)
2. Assobari (Associação dos Fornecedores de Cana da Região de Bariri)
3. Australian Cane Farmers
4. Azúcar de Guatemala
5. Azucarera Choluteca
6. Azucarera El Viejo S.A.
7. Bayer S.A.
8. Belize Sugar Cane Farmers Association
9. CANEGROWERS Queensland
10. CAO
11. Ingenio CASUR
12. Central Azucarera Tempisque CATSA
13. Central Romana Corporation
14. CLAC (Coordinadora Latinoamericana y del Caribe de Pequeños Productores y Trabajadores de Comercio Justo).
15. AICA (Azucareros del Istmo Centroamericano)
16. CNV International
17. Comité Nacional de Productores de Azúcar (CNPA), Nicaragua
18. Compañía Azucarera SER CHUMBAGUA
19. Compañía Azucarera Tres Valles
20. CONFETRAYD (Confederación Nacional de Trabajadores de la Agroindustria Azucarera y sus derivados)
21. Consorcio Azucarero Central
22. Control Union
23. Copersucar
24. Corporación Montelimar
25. COVERCO (Comisión para la Verificación de Códigos de Conducta)
26. Cristóbal Colón, S.A.
27. CSC Sugar
28. DEG GmbH
29. Deutsche Investitions- und Entwicklungsgesellschaft mbH
30. Donovale Farming Company
31. DPAA (Digital Place Based Advertising Association)
32. ED&F Man Liquid Products LLC
33. Fair Trade USA
34. Fairtrade Canada
35. Fundación Solidaridad Latinoamericana
36. Fundación Solidaridad Latinoamericana/ PanameriCaña
37. Grupo Azucarero México
38. Grupo CASSA
39. Asociación de Productores de azúcar de Honduras APAH
40. Imperial Sugar/LDC
41. Ingenio El Ángel
42. Ingenio Taboga
43. INICIA (Comunidad de emprendedores)
44. Institute for Human Rights and Business
45. International Finance Corporation
46. La Isla Network
47. LAICA (Liga Agrícola Industrial de la Caña de Azúcar)
48. Lloyd's Register Quality Assurance
49. Mars Wrigley Confectionery

- 50. Mitr Phol Sugar Corp.,Ltd
- 51. Mondelez International
- 52. Ingenio Monte Rosa S.A.
- 53. Nestle S.A.
- 54. NomoGaia
- 55. ORPLANA (Organiz. de Plantadores de Cana da Região Centro Sul do Brasil)
- 56. Grupo Pantaleon
- 57. PepsiCo
- 58. Pernod Ricard
- 59. Peterson Consultancy
- 60. Peterson Control Union
- 61. Proforest
- 62. Proterra Foundation
- 63. Raízen
- 64. RETECSA
- 65. Save the Children
- 66. SCS Global Services

- 67. Ingenio SER San Antonio
- 68. SGS
- 69. Shell
- 70. Socicana (Associação dos Fornecedores de Cana de Guariba (Asociación de Proveedores de Caña de Guariba).
- 71. Solidaridad Network
- 72. Sugaronline
- 73. Supply Shift
- 74. TABACAL AGROINDUSTRIA SRL
- 75. Tate & Lyle Sugars
- 76. The Coca-Cola Company
- 77. Ulula Canada Inc.
- 78. United Farmer & Industry Company Limited
- 79. University of Edinburgh
- 80. Vinmonopolet
- 81. WWF Guatemala / Mesoamerica
- 82. UPROCASUR

## Conferencias magistrales

**D**urante los tres primeros días de la Semana BONSUCRO Nicaragua 2018, se presentaron conferencias magistrales, relacionadas a temas ambientales, sociales y de eficiencia para la producción sustentable de la caña de azúcar y sus derivados.



## Entre estos temas destacaron:

- **Descripción general de los logros, avances y desafíos del año de BONSUCRO hasta la fecha.** Expositor: Sven Sielhorst, Director de Programas Globales, BONSUCRO.
- **Planificación para el éxito: Descripción general de las prioridades y planes sugeridos por BONSUCRO para el próximo año.** Expositor: Miguel Hernández, Director de BONSUCRO para América Latina.
- **¿Cómo la industria mundial de la caña de azúcar puede ayudar a alcanzar los Objetivos de Desarrollo Sostenible?** Expositor: Tomás Regalado, Presidente de FUNDAZUCAR, El Salvador.
- **¿Qué está en juego para los compradores?** Expositora: Alissa Marturano, Mars Wrigley Confectionary, Estados Unidos.

- **Mejoramiento laboral en República Dominicana.** Expositora: Victoria Canto, Consorcio Azucarero de Empresas Industriales (CAEI).
- **Empoderando a las Mujeres, a través de la caña de azúcar.** Expositora: Suyapa Saldívar, Fundación Solidaridad, Honduras.
- **Experiencia de un sindicato.** Expositor: Noé Gilberto Nerio, Red de Sindicatos de trabajadores azucareros de Centroamérica.

En el discurso principal, expuesto por el señor Tomás Regalado, presidente de FUNDAZUCAR, El Salvador; señaló los logros que la agroindustria azucarera centroamericana ha alcanzado en materia de la erradicación del trabajo infantil, en caso específico de El Salvador, y los avances sustanciales de Nicaragua en temas de salud y seguridad ocupacional.



**Tomás Regalado**  
**Presidente de Fundación del Azúcar**  
**(FUNDAZUCAR), El Salvador.**

“ *La agroindustria azucarera tiene un rol importante en el cumplimiento de los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS). Entre los temas comunes que estos objetivos tienen en relación a la certificación de BONSUCRO coinciden: la protección de los derechos laborales y el uso responsable y eficiente del agua.* ”



Mientras que Suyapa Saldívar de la Fundación Solidaridad de Honduras, planteó que la inclusividad de género promueve una oportunidad basada en incentivos, en la que todas las partes se benefician cuando se abordan los desequilibrios; además, permite renegociar el poder teniendo como base un interés compartido.



### Suyapa Saldívar de la Fundación Solidaridad de Honduras

“ Como Solidaridad creemos que trabajar en el tema de equidad de género en el sector cañero, requiere de mucho más esfuerzo de lo que pensamos; es necesario realizar el abordaje de forma responsable y a nivel integrado; tomando en cuenta la salud reproductiva, derechos humanos y el acceso a la tierra para las mujeres, entre otros. ”

## Coctel de recepción

Los participantes compartieron el primer día, un coctel de bienvenida con la presentación de la película "Angel in the Sugarcane", realizada por la Fundación Solidaridad. Este filme relata a través de testimonios, sobre una misteriosa enfermedad que afecta a los cortadores de caña de azúcar en El Salvador, y los cambios de cultura para enfrentarla.



Proyección de la película "Angel in the Sugarcane".

## Paneles de discusión

Expertos compartieron sus ideas sobre la labor en el sector de la caña de azúcar. También debatieron sobre el complejo panorama de temas interrelacionados, como mecanización del trabajo en el campo, colaboración de los talentos jóvenes, cambios en el marco regulatorio internacional y la aplicación de condiciones laborales adecuadas.

### Entre las temáticas se abordaron:

1. Desafíos laborales para productores.
2. ¿Qué inversiones se necesitan para hacer que el trabajo en la caña de azúcar sea una prueba del siglo XXI?
3. Verificación voluntaria de las condiciones laborales.



## Sesiones de trabajo

Miembros de BONSUCRO y organizaciones presentes en el evento establecieron un espacio de intercambio de experiencias en donde se incluyeron temas como:

- Avances técnicos en el cultivo y la molienda de la caña de azúcar.
- Condiciones extremas de trabajo y de vida.
- Enfoque: Finanzas comerciales preferenciales.
- Introducción a la certificación Bonsucro (Estándar de Producción).
- Midiendo la efectividad de Bonsucro.
- Eliminando el trabajo infantil.
- Conducir los objetivos de desarrollo sostenible a través de la caña de azúcar.



Como parte de las experiencias positivas compartidas en estas sesiones, el Ingenio SER San Antonio, a través de su expositor el Dr. Denis Chavarría, gerente de salud ocupacional de la empresa, explicó la metodología que utilizan para prevenir los factores de riesgos asociados a la Insuficiencia Renal Crónica (IRC).



*Dr. Denis Chavarría, gerente de salud ocupacional, Ingenio SER San Antonio.*

De las reflexiones más significativas durante los tres primeros días, el Lic. Mario Amador, gerente general del CNPA, recalzó el protagonismo de los pequeños productores de azúcar, en el camino de la sostenibilidad y de la importancia de incluirlos en la formación de este tema; concluyó también, que las alianzas, creatividad y esfuerzos de toda la cadena de suministros impulsan a la agroindustria azucarera a cumplir con los Objetivos de Desarrollo Sostenible.



**Lic. Mario Amador**  
**Gerente General del CNPA**

“ *Nicaragua al igual que el resto de Centroamérica está cambiando, tanto en la industria como en el sector productivo; y con mucho orgullo podemos decir que estamos produciendo azúcar de muy buena calidad.* ”



# Presencia de ingenios de Nicaragua

Los ingenios SER San Antonio, Monte Rosa, CASUR y Corporación Montelimar participaron con sus stands, ofreciendo información de sus programas y todo lo relativo a sus sistemas de sostenibilidad.



# Cena de premiaciones BONSUCRO

**B**ONSUCRO ofreció una cena especial como parte del programa desarrollado, en la que participaron diferentes organizaciones, ingenios y empresas vinculadas al sector azucarero; que incluyó una presentación cultural del Ballet Folklórico Tepenahualt, el espacio fue una oportunidad de interactuar y disfrutar una noche amena.



# Premio BONSUCRO Inspire 2018



La séptima edición del Premio BONSUCRO Inspire se llevó a cabo durante la Semana Bonsucro en Nicaragua, para reconocer la contribución ejemplar al sector de la caña de azúcar sustentable, celebrar la colaboración entre diferentes partes interesadas y compartir historias que pueden enseñar e inspirar a otros.

El Premio BONSUCRO Inspire, se otorga a un individuo, organización o asociación en reconocimiento de su contribución a las comunidades de productores sustentables, las cadenas de suministro aseguradas y el cambio hacia un sector de caña de azúcar más fuerte y sustentable.

Este año el programa Top Cana de la Associação dos Fornecedores de Cana de Guariba (Asociación de Proveedores de Caña de Guariba) Socicana, fue galardonado con este importante reconocimiento; el cual consiste en la adopción, divulgación y entrenamiento sobre prácticas agrícolas sustentables y utilización de procesos de mejora continua en la producción.

Los parámetros principales que llevó a Top Cana a distinguirse con este premio fueron:

- El compromiso con los agricultores y alto impacto de sus iniciativas y trabajo, en el proyecto.
- El proyecto Top Cana, en asociación con Solidaridad, es un programa transparente y participativo que tiene como objetivo, construir un proceso de mejora gradual y continua de los aspectos ambientales, sociales y económicos de la producción, para una mejor gestión de la propiedad rural.

El reconocimiento fue entregado a Bruno Rangel, Presidente de Socicana, quien expresó la importancia que este premio representa para la Asociación y dio agradecimientos a todo el equipo por la dedicación, trabajo y desempeño en este proyecto.



**Bruno Rangel**  
Presidente de Socicana

“ El gran impacto positivo de esta conquista es que el productor entiende mejor su proceso productivo y logra adoptar mejores prácticas, buscando la disminución de costos, mejor aprovechamiento de recursos y aumento de rendimiento operacional. ”

# BONSUCRO certifica al Ingenio Monte Rosa



Entre los actos importantes que se sostuvieron durante la semana, el Ingenio Monte Rosa fue certificado con la Norma BONSUCRO, lo que les permitirá agregar mayor valor a su cadena productiva, ampliando su oferta de productos sustentables a los clientes interesados en este tipo de sistemas. Para los colaboradores del ingenio, es un logro importante debido a que en Centroamérica solo hay tres ingenios que cuentan con esta certificación sobre sostenibilidad.

## Criterios de producción de BONSUCRO:

- Cumplimiento legal.
- Respeto a los derechos humanos y la normativa laboral.
- Gestión de eficiencias de insumos, producción y procesamiento para aumentar la sostenibilidad.
- Gestión activa de los servicios de biodiversidad y ecosistema.
- Mejora continua de áreas clave del negocio.
- Evaluación de impacto ambiental y social para la expansión de terrenos y nuevos proyectos de caña de azúcar.

El certificado fue entregado al Lic. Bernardo Chamorro, gerente general del ingenio, quien agradeció a todo el equipo de colaboradores, al Grupo Pantaleon de Guatemala, socios y productores independientes por ser pilares importantes, para lograr el engranaje en todos los procesos auditados.



**Lic. Bernardo Chamorro**  
**Gerente General**  
**Ingenio Monte Rosa**

“ La certificación de BONSUCRO valida nuestro compromiso de respeto hacia los derechos humanos, en los concerniente a la cero contratación de mano de obra infantil; también nos asegura que sobre cumplimos con todo lo relacionado a pago y trato justo por encima de lo que la ley establece; además, consolida las relaciones comunitarias responsables y el cuidado del medio ambiente. ”



# Reunión con el Presidente de la República, Daniel Ortega



Un grupo de miembros de BONSUCRO, en conjunto con algunos representantes de la agroindustria azucarera y sus cadenas de suministros, visitaron la Casa Presidencial y sostuvieron un encuentro con el Excelentísimo Señor Presidente, Daniel Ortega y las instituciones relacionadas al sector agrícola, promoción de inversiones, comercio entre otros.

Este espacio fue oportuno para presentar a la plataforma BONSUCRO y sus objetivos, los avances en el Sistema de Sostenibilidad en el mundo; también se realizó una corta presentación de la productividad del azúcar de cada país visitante.

Por otro lado, se presentaron de manera general los planes que los ingenios de Nicaragua ejecutan para la sostenibilidad del azúcar y se entregó de manera oficial el "Manual de buenas prácticas para la producción de azúcar", elaborado por el Comité Nacional de Productores de Azúcar (CNPA).

## En la reunión participaron:

### Representantes del Gobierno:

1. Daniel Ortega Saavedra, Presidente de República de Nicaragua.

2. Laureano Ortega, Asesor de Agencia de Promoción de Inversiones, PRO Nicaragua.
3. Orlando Solórzano, Ministro - Ministerio de Fomento, Industria y Comercio.
4. Ovidio Reyes, Presidente - Banco Central de Nicaragua.

## Delegación BONSUCRO:

1. Diane Stevenson CSC Sugar (Commodity Specialists Company Sugar).
2. Anthony Edmonds, Donovale Farming Company.
3. Marina Carlini, Raízen.
4. Claudia Asensio, Grupo Pantaleon.
5. Armando Ortega, The Coca-Cola Company.
6. Chira Kupachaka, United Farmer & Industry Company Limited.
7. Matthew Kealley, CANEGROWERS Queensland.
8. Sonia Solis Mora, WWF Guatemala / Mesoamérica (World Wildlife Found Guatemala).
9. Miguel Hernández, Bonsucro.
10. Mario Amador, Comité Nacional de Productores de Azúcar (CNPA).
11. Bernardo Chamorro, Ingenio Monte Rosa.
12. Oscar Montealegre, Ingenio Montelimar.
13. Roger Zamora, Ingenio CASUR.
14. José Adán Aguerri, Consejo Superior de la Empresa Privada (COSEP).



Para el Consejo Superior de la Empresa Privada (COSEP), la Semana BONSUCRO Nicaragua 2018, es muestra del alto nivel que el sector azucarero ha obtenido en los últimos años, realizando las importantes inversiones que se han implementado en sus procesos productivos (especialmente en la tecnología), para obtener el crecimiento y los estándares de calidad que actualmente posee.

**José Adán Aguerri**  
**Presidente del COSEP**

“*Nicaragua ostenta de tener ingenios con mayor productividad a nivel mundial y podemos decir que tiene el 80% de la producción de azúcar sustentable.*”

## Visita a los ingenios

La semana BONSUCRO Nicaragua 2018, también incluyó giras de campo en dos de los ingenios; SER San Antonio y Monte Rosa, ubicados en el departamento de Chinandega. Los grupos pudieron observar los procesos de producción in situ en distintas áreas.

### En el Ingenio SER San Antonio se visitó:

- En el campo: corte manual y aplicación de herbicidas.
- Centro de distribución de agua segura y fábrica de bebidas hidratantes.
- Laboratorio para Control Biológico de plagas.
- Colegio SER San Antonio.
- Hospital Alfredo Pellas.



## En el Ingenio Monte Rosa se observó:

- Cosecha manual y mecanizada.
- Fábrica.
- Centro Educativo Pantaleon.
- Planta de producción de foliares FERTIMAX.



## Una experiencia por el ron líder del mundo

La visita al Ingenio SER San Antonio, también incluyó el Tour Flor de Caña, donde se experimentó un recorrido de estaciones interactivas, para conocer todo el proceso de producción e historia del ron más premiado del mundo, acompañado de un guía. El tour incluyó una catación de Flor de Caña 18 y un trago de cortesía de Flor de Caña 7 slow aged.



# Cobertura mediática



Desde el anuncio de la Semana BONSUCRO Nicaragua 2018, hasta su culminación, se contó con el acompañamiento de distintos medios nacionales e internacionales; como Agencia EFE, Agencia AFP, HispanTV, La Prensa Gráfica de El Salvador entre otros portales, que destacaron la relevancia del evento, entre ellos: Radio, televisión, periodistas multimedia y prensa escrita.



**Nicaragua es sede de la conferencia Bonsucro 2018**  
*"Este evento reúne a importantes referentes del sector azucarero a nivel mundial"*

La semana Bonsucro 2018 en su décima edición se realizará del 15 al 19 de enero en Nicaragua y reunirá a más de 150 productores de azúcar de diferentes países. "El evento es un reconocimiento para Nicaragua y como tal le estamos dando todo el impulso que tiene que tener para que el país quede lo mejor posicionado a nivel internacional", expresó el gerente general del Comité Nacional de Productores de Azúcar (CNPA), Mario Amador Rivas. Bonsucro es la plataforma global para el cambio en la industria de la caña de azúcar, esta administra el sistema de certificación máxima del sector azucarero a nivel mundial.



**BON  
SUCRO  
WEEK  
2018**

Organizado por:



Patrocinado por:



[cnpa.com.ni](http://cnpa.com.ni)



Azúcar de Nicaragua



@AzucarNicaragua



@azucardenicaragua

